
La	province	Ile	de	France	Ouest	nous	permet	de	commencer
l'année	en	fête	en	nous	refaisant	vivre	la	joie	du	pèlerinage

de	Lourdes.
	

	Bonne	lecture	!!	

A	Lourdes,	 peut-être	 avez-vous	eu	 la	 chance	de
croiser	 Guillaume	 et	 son	 beau	 sourire.	 Dans	 la
communauté	 Jour	 de	 joie,	 ce	 sourire	 est
permanent,	 c'est	 un	 cadeau	 qui	 nous	 est	 fait	 à
chaque	rencontre	!
Et	 comme	 si	 ce	 n'était	 pas	 suffisant,	 un	 rien
provoque	chez	Guillaume	le	passage	du	sourire	à
la	franche	rigolade,	avec	cette	question	:
«	devine	qui	me	fait	rire	?	»
Répondez	Pierre,	Paul...	Tous	nous	faisons	rire
Guillaume	!

	
Guillaume	 est	 surtout	 un	 ami	 tellement	 fidèle	 !	 Il	 n'oublie	 jamais	 de	 nous
souhaiter	 fêtes	 et	 anniversaires,	 et	 il	 a	 un	 carnet	 d'adresse	de	ministre	 !	 Il
prend	des	nouvelles	de	chacun,	avec	un	art	certain	du	coup	de	fil	qui	tombe	à
pic	pour	éclaircir	une	journée	trop	sombre.
Et	puis,	il	finira	toujours	par	vous	demander	:	«	Devine	qui	me	fait	rire	?	»

Communauté	Jour	de	joie
	
	

	

Nous	étions	3000	membres	de	la	France	entière	et	de	la	Belgique	à	converger
vers	 Lourdes	 pour	 célébrer	 l’anniversaire	 de	 nos	 50	 ans.	 Un	 évènement
attendu	 depuis	 longtemps	 car	 retardé	 par	 l’épidémie	 de	 Covid	 19.	 Une
occasion	formidable	de	faire	la	fête	et	de	rendre	grâce,	dans	l’Espérance,	de

Devine	qui	me	fait	rire	?

Retour	sur	un	Jubilé	qui	porte	bien	son
nom	!



l’existence	 de	 nos	 communautés	 et	 de	 leur	mission.	 Une	mission,	 plus	 que
jamais	d’actualité,	rappelée	à	Rome	par	le	pape	François	dans	son	message	à
Foi	et	Lumière	lors	d’une	audience	particulière	en	Octobre	2021:	«	Continuez
de	 faire	 rayonner	 autour	 de	 vous	 les	 dons	 d’accueil	 et	 d’amour	 que	 le
Seigneur	vous	a	donnés.	»

Eh	bien	à	Lourdes,	sous	la	tendre	protection	de	la
Vierge	Marie,	 ce	 fut	chose	 faite,	dans	un	 joyeux
"bazar",	(on	parle	souvent	de	Foire	et	Lumière	!).
On	 a	 beaucoup	 chanté,	 beaucoup	 ri,	 beaucoup
prié,	 beaucoup	 dansé.	 Monseigneur	 Kockerols,
évêque	auxiliaire	de	Malines	à	Bruxelles,	arrivant
au	milieu	de	la	joyeuse	assemblée,	nous	a	même
confié	«	voir	le	monde	à	l’envers	mais	l’évangile
à	l’endroit.	»

Quand	 on	 demande	 aux	 pèlerins	 ce	 qu’ils	 ont	 aimé	 à	 Lourdes,	 la	 plupart
répondent	d’une	seule	voix	 :	«	Tout	».	Et	avec	 les	yeux	qui	brillent,	petit	à
petit,	ils	évoquent	leurs
préférences.	 «	 La	beauté	du	 lavement	des	pieds	à	notre	arrivée	 le	premier
soir,	 la	 procession	 aux	 flambeaux,	 l’adoration	 et	 les	messes	 à	 la	 grotte,	 le
sacrement	de	réconciliation,	la	colombe	du	Saint-Esprit	qui	nous	enveloppait
tous	de	son	doux	balancement,	pendant	que	André	Haurine,	notre	aumônier
national,	 chantait	 avec	 l’assemblée	 entière	 L’Ave	 Maria,	 l’émouvant
témoignage	de	Marie-Ange	la	religieuse	trisomique	sur	sa	vocation.

Mais	 aussi	 le	 spectacle	 avec	 les	 pirates,	 le	 mime	 de	 la	 Création,	 les	 ateliers,
l’ambiance,	 la	 rencontre	 avec	 les	 autres	 communautés	 et	 parfois	 aussi	 des
retrouvailles	amicales	ou	 familiales,	sans	parler	du	dernier	goûter	dans	 la	prairie,
sous	un	soleil	estival.
Outre	ce	dense	programme	de	réjouissances,	ce	qui	a	aussi	peut	être	 fait	 le	plus
plaisir	 était	 de	 voir	 à	 quel	 point	 le	 même	 esprit	 de	 bienveillance	 en	 particulier
envers	les	«	cœurs	de	Communauté	»	était	partagé	par	tous.



D’ailleurs,	Marie-Hélène	Matthieu,	 co-fondatrice	 de	 Foi	 et	 Lumière	 en	 1971,	 était
aussi	à
Lourdes	parmi	les	pèlerins.	Avec	Ghislain	du	Chéné,	ex-coordinateur	international,
elle	a
retracé	 les	débuts	du	mouvement	 :	«	Un	 jour	une	 idée	a	 jailli	pour	que	ne	soient
plus	 jamais	 seuls	 les	 plus	 petits,	 les	 plus	 fragiles	 d’entre	 nos	 frères.	 »	 Cette
intuition,	mise	dans	son	cœur	par	l’Esprit-Saint,	se	porte	toujours	aussi	bien	50	ans
après.	Soit	loué	Seigneur,	pour	ta	grandeur,	Soit	loué,	pour	tous	tes	bienfaits.

Odile	Mille
Communauté	Notre-Dame	de	La	Lumière

St	Jean-Baptiste	de	la	Salle
Paris	15	ème

Témoignages	de	la	communauté	du	«	Caillou	blanc	»

Nous,	 Laurent	et	Marc,	 avons	 trouvé	 très	bonne
l’idée	 du	 lavement	 des	 pieds	 à	 l’hôtel,	 le	 soir
même	 de	 notre	 arrivée	 à	 Lourdes,	 comme	 pour
nous	purifier	avant	de	nous	plonger	dans	le	bain
du	pèlerinage.
La	 joie	 de	 retrouver	 des	 amis	 connus	 des
communautés	des	différentes	provinces	venus	se
retrouver	 ici	 à	 Lourdes	 pour	 partager	 ce
cinquantième	anniversaire	de	la	fondation	de	Foi
&	 Lumière	 était	 immense.	 Nous	 l’avons	 vécu
comme	un	grand	moment	de	communion.
	

Laurent	et	Marc

Mais	la	Joie	suprême	était	pour	nous	d’être	présents	à	Lourdes	avec	et	pour
Foi	&	Lumière,	pour	vivre	et	fêter	pleinement	ce	50ème	anniversaire.
Parmi	 tout	 ce	 qu’on	 a	 vécu,	 il	 y	 a	 un	 moment	 particulier	 qui	 nous	 a
énormément	 touché	 :	 c’est	 le	 temps	 de	 la	 réconciliation,	 et	 de	 pouvoir	 se
confesser	à	un	prêtre	qu’on	ne	connait	pas	;	de	pouvoir	lui	dire	simplement	et
sincèrement	nos	péchés	et	notre	repentance.	C’était	pour	nous	comme	une
renaissance	!
Le	 moment	 de	 purification	 aux	 piscines	 et	 la	 fête	 des	 lumières	 étaient
magnifiques,	les	veillées	étaient	sublimes.	La	joie	de	vivre	et	servir	la	messe
dominicale	 avec	 nos	 amis	 servants	 d’autel	 en	 situation	 de	 handicap	 a	 été
pour	nous	une	joie	suprême,	surtout	devant	la	piété	de	nos	amis	en	situation
de	handicap	et	leurs	accompagnants.

Quelques	grâces	du	pèlerinage.



	Claire
	
Quant	 à	moi,	Claire,	 j'ai	 eu	 l'immense	 chance	d'écouter	 le	 témoignage	 très
émouvant	d'un	 jeune	ménage,	parents	d'un	petit	Timothée	d'à	peine	4	ans.
J'ai	 trouvé	si	beau	de	 les	savoir	déjà	engagés	dans	une	communauté	Foi	et
Lumière.
Nous	rendons	grâce	pour	ce	si	beau	pèlerinage	des	50	ans	de	Foi	&	Lumière	!

Clothilde	 a	 été	 très	 marquée	 par	 son	 passage
avec	 la	 communauté	 devant	 la	 grotte	 de
Massabielle.	 La	 démarche	 de	 l'eau	 l'a
bouleversée.	 Nous	 avons	 été	 reçus	 par	 deux
personnes	 adorables	 qui	 ont	 pris	 le	 temps	 de
nous	 expliquer	 le	 sens	 profond	 de	 cette
démarche	de	foi	et	de	purification.
Le	cierge	déposé	dans	la	Chapelle	des	lumières	a
été	 un	 grand	 moment	 durant	 lequel	 nous	 nous
sommes	sentis	très	en	union	de	prières	avec	les
autres	membres	de	la	communauté	qui	n'ont	pu
être	 des	 nôtres	 ainsi	 que	 tous	 ceux	 que	 nous
portions	dans	nos	prières.
	

Clothilde

Les	veillées	étaient	tellement	joyeuses	que	c'était	un	vrai	plaisir	de	constater
que	la	joie	est	possible,	quelles	que	soient	nos	peines,	nos	fardeaux	parfois	si
lourds.
Clothilde	 a	 été	 très	 heureuse	 de	 rejoindre	 un	 atelier	 où	 ils	 ont	 dansé	 et
chanté	:	une	tellement	belle	façon	de	s'exprimer	quand	on	n'a	pas	la	parole.

Pierre
	
Moi,	Pierre,	ne	pouvant	venir	à	Lourdes	j’ai	pu	suivre	la	communauté	(Caillou
blanc)	 en	 direct	 sur	 Youtube,	 dès	 le	 jeudi	 27.	Quand	 j’ai	 vu	 cela,	 pour	moi
c’était	une	grande	joie	de	pouvoir	cheminer	à	distance	avec	mes	amis	quand
ils	 étaient	 auprès	 de	 la	 Vierge	 Marie.	 J’avais	 l’impression	 d’être	 à	 Lourdes
quand	j’étais	chez	mes	parents	en	voyant	tout	ce	qui	se	passait	dans	l’église
Sainte-Bernadette.
Ce	qui	m’a	 le	plus	 touché	ce	sont	 les	ombres	chinoises	mimées	pendant	 la
lecture	de	«	 la	 création	du	monde	»	 (Genèse)	mais	 aussi	 les	 animations	et
veillées	avec	des	transitions	de	chant	entre	les	témoignages.
Le	dimanche,	 jour	de	la	fête	des	50	ans,	 je	voyais	tout	 le	monde	chanter	et
mimer	 sur	 beaucoup	 de	 chants	 en	 particulier	 celui	 de	 «	 tout	 autour	 de	 la
planète	»	l’hymne	officiel	du	pèlerinage,	mais	aussi	des	chants	de	louange	et
d’adoration.	Comme	la	2e	partie	s’est	faite	dans	la	prairie,	j’ai	pu	suivre	par
WhatsApp	 via	 le	 smartphone	 de	 certains	 membres	 de	 ma	 communauté,



même	si	la	réception	n’était	pas	bonne,	par	manque	de	réseau.	Il	y	a	certains
moments	qui	m’ont	particulièrement	 touché	dans	 le	pèlerinage	comme	une
parodie	 de	 Santiano	 d’Hugues	 Aufray	 sur	 Foi	 &	 Lumière	 car	 on	 avait
l’impression	 d’être	 loin	 outre-mer	 grâce	 au	 beau	 décor	 avec	 bateaux	 et
poissons	 accrochés	 au	 filet.	 J’ai	 enfin	 pu	 terminer	 mon	 cheminement	 en
suivant	la	veillée	des	jeunes,	dimanche	soir,	qui	retraçait	sous	forme	de	pièce
de	 théâtre	 comment	 vit	 une	 communauté	 Foi	 et	 Lumière.	 Je	 trouvais	 cela
vraiment	 intéressant	 et	 humoristique	 (quand	 le	 musicien	 cherchait	 son
orchestre)	 car	 l’on	 peut	montrer	 à	 d’autres	 comment	 vit	 une	 communauté
afin	de	mieux	connaitre	en	vrai	ce	mouvement.	Pour	terminer	mon	article	je
tiens	à	remercier	tous	les	amis	Foi	&	Lumière	qui	ont	fait	un	vrai	travail	pour
en	arriver	à	un	bon	résultat.	Sans	eux	cet	événement	n’aurait	pu	se	faire.

Nous	étions	7	de	notre	communauté.	Je	suis	la	mère	de	Laëtitia	qui	y	a	fêté
ses	18	ans	le	dernier	jour	du	pélé,	le	dimanche	30	octobre.	Elle	se	souviendra
longtemps	de	ce	jour	si	beau	et	fort	en	émotion	!
Durant	pratiquement	 toute	 la	messe,	Laëtitia	était	à	genoux	près	du	chœur
dans	l'imitation	de	Sainte-Bernadette	(un	prêtre	nous	l'a	fait	remarquer).	Elle
a	 été	 confiée	 à	 la	 prière	 durant	 la	 messe,	 tout	 le	 monde	 lui	 a	 fêté	 son
anniversaire.	 Laëtitia,	 si	 inhibée	 habituellement,	 est	 venue	 sur	 l’estrade	 où
elle	 a	 eu	 l'audace	 de	 se	 tenir	 devant	 3000	 personnes	 qui	 chantaient	 et	 lui
fêtaient	 ses	 18	 ans.	 Elle	 restait	 toujours	 près	 de	 l’estrade	 pour	 chanter	 et
chanter.

Laëtitia	 va	 facilement	 au	 contact	 des	 autres.	 Elle	montrait	 son	 badge	 avec
son	 prénom.	 Dans	 le	 sanctuaire	 et	 dans	 les	 rues	 aux	 abords	 des	 hôtels,
lorsqu'elle	 disait	 que	 c'est	 son	 anniversaire	 :	 «	 Ah	 c’est	 toi	 Laëtitia	 !	 Bon
anniversaire	!	»	C’étaient	des	chants	et	des	chants,	des	rires	et	beaucoup	de
joies.

Laetitia	fête	ses	18	ans	à	Lourdes	!



A	l’hôtel,	les	deux	communautés	avec	lesquelles	nous	partagions	les	repas	se
sont	cotisées	pour	acheter	un	gâteau	et	des	cadeaux	à	Laëtitia.	Que	de	joies
partagées	!

Nous	avons	rencontré	 le	frère	Ronan	sur	 le	pont
qui	 mène	 à	 l'église	 Sainte-Bernadette.	 C'était
providentiel	 car	 lorsque	Laëtitia	 s'est	présentée,
il	était	tout	troublé	car	sa	communauté	porte	ce
prénom.	En	effet,	les	parents	qui	ont	lancé	cette
communauté	lui	ont	donné	le	prénom	de	Laëtitia.
La	 providence	 a	 voulu	 que	 l’on	 rencontre	 à
nouveau	 le	 frère	 Ronan	 dans	 la	 basilique
supérieure,	 dans	 la	 Chapelle	 où	 se	 trouvent	 les
reliques	de	sainte	Bernadette	(photo	ci-contre).	Il
nous	 a	 expliqué	 qu’il	 avait	 demandé	 une
confirmation	à	Notre-Dame	de	Lourdes	dans	ses
prières	s’il	devait	ou	pas	se	 lancer	dans	 la	prise
de	 responsabilité	 de	 la	 coordination	 d’une
communauté	 Foi	 et	 lumière.	 Il	 a	 obtenu	 sa
réponse	par	la	grâce	de	nous	revoir	à	nouveau	à
cet	endroit	qui	est	un	signe	fort.

	 Nous	 avons	 vécu	 le	 programme	 très	 riche	 et	 dense.	 Les	 temps	 forts	 :	 veillées,
soirées,	 préparation	 au	 sacrement	de	 réconciliation,	 tout	 était	 bien	 organisé.	 Les
spectacles	étaient	grandioses	et	je	ne	saurais	pas	choisir	un	temps	fort	plus	qu'un
autre,	tant	tous	les	temps	étaient	forts.
J'ai	 une	 histoire	 particulière	 en	 tant	 que	 maman	 avec	 Lourdes.	 J'y	 suis	 venue
enceinte	 de	 Laëtitia.	 Elle	 y	 a	 été	 bénie	 dans	mon	 sein.	 La	 Vierge	 Marie	 nous	 a
beaucoup	soutenu	et	apporté	de	la	force	pour	bien	accueillir	et	aimer	Laëtitia.	Nous
avons	fait	tellement	de	provisions	spirituelles	et	d’amour	durant	ce	pèlerinage	que
nous	avons	eu	du	mal	à	atterrir	en	revenant	sur	nos	lieux	de	vie.
	
	

Patricia	Gaby	
La	communauté	«	les	enfants	de	Marie	»	de	Nanterre/Asnières.

Lettre	d'André



Dans	nos	paroisses,	dans	nos	communautés,	dans	les	hôpitaux,	dans	les
Ehpad,	nous	allons	vivre,	ce	dimanche	12	février,	le	dimanche	de	la	santé.
Dans	l'évangile	de	Matthieu,	nous	entendrons	plusieurs	fois	Jésus	nous	dire	:
"moi	je	vous	dis"...	Que	peut	nous	dire	Jésus	en	ce	dimanche	de	la	santé	?
l'évangile	est	à	recevoir	chaque	jour,	et	à	vivre	par	«	nos	actes	d'apôtres	».
J’ose	continuer	à	décrire	l’évangile	en	ce	dimanche	de	la	santé.	Jésus	pourrait

nous	dire	:	«	mettez	à	l'honneur	dans	vos	communautés	paroissiales	les
personnes	qui	donnent	de	leur	temps	pour	visiter	les	malades,	qui	s'engagent
dans	les	aumôneries	d'hôpitaux,	dans	les	Ehpad,	au	service	évangélique	des
malades.	Envoyez	en	mission	ce	jour-là	toutes	ces	personnes,	car	c'est	au
nom	de	l'évangile	qu'elles	accomplissent	cette	mission.	Envoyez	en	mission
toutes	les	personnes	qui	prennent	soin	des	malades	:	médecins,	infirmiers,
aides-soignants,	tous	ces	gens	qui	prennent	soin	du	corps	des	autres,	toutes
ces	personnes	qui	donnent	de	leur	temps	et	de	leur	dévouement	sans	failles
pour	que	la	vie	des	personnes	malades	se	passe	au	mieux.	Jésus	pourrait
nous	dire	encore	:	«	Ne	faites	pas	de	vos	paroisses	des	clubs	de	gens

performants.	Ouvrez	vos	yeux	et	vos	oreilles.	»	Si	quelqu’un	ne	vient	plus
depuis	quelque	temps,	il	est	peut-être	malade,	ou	ne	peut	plus	venir	par	ses

propres	moyens.	Que	peut-on	faire	?
Vous	qui	êtes	malades,	vous	faites	pleinement	partie	de	nos	paroisses.	Tous
ensemble	nous	sommes	le	corps	du	Christ.	Les	membres	les	plus	fragiles	de

ce	corps	sont	nécessaires	pour	la	vie	de	ce	corps	et	ce	sont	eux	qui
nécessitent	le	plus	de	soin.	Le	sacrement	des	malades	que	l’Eglise	propose
donnera	force	et	courage	pour	continuer	à	témoigner	de	l'évangile.	Nous
avons	besoin	de	vous,	l'église	a	besoin	de	vous,	malades	et	soignants	pour
nous	rappeler	que	la	fragilité,	la	vieillesse,	la	maladie	font	pleinement	partie
de	nos	existences	humaines	et	que	l'on	ne	peut	pas	les	vivre	seuls.	Jésus

nous	dit	:	«	je	suis	avec	vous	chaque	jour,	non	pour	supprimer	la	souffrance,
mais	pour	l'habiter	et	porter	avec	vous	les	croix	qui	sont	parfois	trop	lourdes.

Je	suis	avec	vous	tous	les	jours	de	votre	vie."

André	Haurine,
Diacre	permanent

Aumônier	national	de	foi	et	lumière
	

-	Peinture	d'Arcabas	-
	

REVIVEZ	LE	PELERINAGE

Retrouvez	l'aftermovie	en	cliquant	ici	!	



	
Vous	pouvez	donner	de	façon	sécurisée	sur	le	site	foietlumiere.fr,	avec

possibilité	de	recevoir	un	reçu	fiscal.	
Les	dons	"flêchés"	sont	bien	sûr	possible,	cela	signifie	que	vous	pouvez

indiquer	la	raison	de	votre	don.	Il	suffit	d’utiliser	le	menu	déroulant	donnant
la	liste	des	provinces

et	de	rédiger	un	commentaire	libre	pour	préciser	la	communauté.
	

C’est	grâce	à	chaque	petite	graine	et	à	la	mobilisation	de	chacun	que
nous	pourrons	tous	nous	rassembler	!

	

Foi	et	Lumière	France
90,	avenue	de	Suffren
75015	PARIS
newsletter@foietlumiere.fr

Nous	avons	besoin	d'aide	!	

Pour	faire	un	don,	clique	sur	moi	!	

	

Cet	e-mail	a	été	envoyé	à	{{	contact.EMAIL	}}
Vous	avez	reçu	cet	email	car	vous	vous	êtes	inscrit	sur	FoietLumiereFrance.

	
Se	désinscrire

	

	

©	2023	FoietLumiereFrance

foietlumiere.fr


